
斯巴达克斯
!!!世界和平人士之八

阮 波

! ! ! ! 斯巴达克斯

!公元前约 !"#年$

前 %#年"

斯巴达克斯是
巴尔干半岛北部色
雷斯人，在罗马入
侵巴尔干半岛时，他被俘
并被买为角斗士奴隶，收
为卡普亚城角斗士学校的
角斗士学生，受培训后参
加角斗。在一次斗技场上，
疯狂的厮杀中不幸有三个
角斗士被刺死。斯巴达克斯
虽是取胜者，但他不忍心看
到自己的好友被杀死并被
斗技场场主命仆人把尸体
抛到野地让野狼野犬吞吃、
血流遍野。他回到学校厨
房，见到两位好友克雷斯和
奥美尼奥斯，他便愤恨地
说：“我忍不下这口气，看到
我的朋友被残杀而死，遗
体还去喂野狼野狗。这笔
血债要血还，要还我奴隶

们的尊严、自由、朋友，我
们要团结起来共同去争取
自由、平等，我们要过和平
的日子！奴隶主们拿我们
的生命来取悦，满足他们
的野性和疯狂的作乐，他
们把幸福建筑在我们的痛
苦悲惨命运之上，不可以！
朋友们要起来抗争！”
两位朋友激愤地振臂

呼喊着：“斯巴达克斯，你
领导奴隶们起来奋斗吧！”
三人三双手会成一个有力
的组合拳共同呼喊着：“那
么我们就行动起来吧！”斯
巴达克斯就这么开始组织
斗士们团结起来，先暴动
逃到维苏威火山上发动起

义，起义队伍一下
由 !万人发展到 "

万人，多次进攻罗
马军队都获得胜
利。罗马军便进行
围剿……

公元前 #!年，斯巴达
克斯率起义军沿亚得利亚
海岸穿过整个意大利，在
摩提那会战中，击败了卡
西乌斯总督的部队，然后
又率部队南下。罗马元老
院宣布国家进入紧急状
态，命令克拉苏统帅前往
起义军营去进行镇压，起
义军在布鲁提亚战役中受
到挫败，直到公元前 #$年
春天，起义军打算突围袭
击意大利南部港口布林迪
西海前往希腊。
可惜起义军内意见有

分歧，一支部队又被罗马
军俘虏，后被卖为奴隶，斯
巴达克斯率领一支起义军
在山区扎营，袭击奴隶主
庄园，各地的奴隶和农民
纷纷参加起义军，队伍又
得到补充。
罗马军队围剿维苏威

火山，起义军沿着峭壁，用
葡萄藤制成绳索下山，出
其不意，击败了罗马军队。
打了一个漂亮仗，部队又
增加到七万多人。
随后起义军乘胜追击

罗马军的主力部队，在波
河流域又击败了山南高卢
总督的军队。队伍一下发
展到了十二万人。
公元前 #!年秋天，起

义军在意大利布兵提着半
岛集结计划，乘基利基海

盗船渡过墨西拿海峡前往
西西里，但是海盗不守信
义，海盗船没有抵达起义
军指定的港口，斯巴达克
斯当机立断，发动战士们
自己制造木船，在紧张的
劳动中，制成了几十条木
船，但仍不够军队壮观的
渡海计划。克拉苏的军队
武器装备精锐，战
术狡猾。克拉苏军
队挖了一条很深的
战壕，切断斯巴达
克斯大军的退路。
伤亡极大，至少损耗军力
三分之二以上。

在这残酷的激战中，
起义军中有一支部队叛变。
斯巴达克斯率自己的部队
撤回意大利北部，正准备
翻山越过阿尔卑斯山，重
返故乡。罗马部队惊恐万状，
元老院便授予克拉苏有独
裁权可合力对付起义军，进
行最残暴的镇压，斯达巴
克斯将起义军准备渡海到
西西里却没有成功。
公元前 #$年，斯巴达

克斯想通过布林底西港回
到希腊，罗马元老院决定

调集军队从西班牙和色雷
斯，集庞培与路库鲁斯的
军队过来增援克拉苏部
队，这时克拉苏军队从背
后挖掘战壕，从两端切断
斯巴达克斯的出路。斯巴
达克斯的军队由于过度疲
惫，战斗力锐减，在三支罗
马军的狙击中失利而战

败。公元前 %&年，
在阿普里亚南部的
激战中，起义军以
小敌众，又遭到战
败。斯巴达克斯的

六万精兵均被杀死。"'''

名逃往北意大利，却被庞
培军队俘虏后卖为奴隶。
"''' 人俘虏后被克拉苏
部队钉死在十字架上，使
正义者义愤填膺。
斯巴达克斯的起义军

整整奋战了 $!年之久。其
社会影响不可估量———由
于这次起义，使罗马发生
了波动、震撼。以使本来罗
马要实现共和体制而倒向
了帝制，使罗马帝国的诞
生。奴隶们之后一次次地
发起斗争，都以斯巴达克
斯为战斗的旗帜！

十日谈
天元赛而立回眸
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! ! ! !加拿大安大略省的
一个古老小镇，一条街道
旁一间车库模样的店铺，
没有橱窗，没有装潢，可
以说没有一点现代气息，

唯有正门上方一块陈旧的店招，正中是
两把交叉的扫帚图形，由上往下三行字：
()*+, -.//*0；01230 $&'4；3/.2
-.//* *)5+.。啊，一家制作和售卖
扫帚的小店铺竟如此长寿，开了一百多
年啦！近年来，我先后去那个小镇
三趟，每趟都要进去逛逛。百来平
方米的空间，工场兼卖场，四周挂
满各式各样的草编扫帚，以及其
他土不拉几却挺括实用的清扫用
品。一个中年人，或许就是老板
吧，泰然自若地编织着扫帚。每次
去，都见到近悦远来的顾客盈门，
纷纷围观、交谈、选购，看来生意
一直蛮不错。太太感慨道，现在上
海要买一把人工扎制的老式扫帚
还真不容易呢，恨不得在这里买
了带回去。我们都不由得对这家
百年扫帚店、数代“制帚匠”充满
敬意。

说起“匠”，就汉字的本义而
言，就是筐里背着刀斧工具的木
工。引申开去，就是指有专门技艺
的人。心无旁骛，凝神静气，专注
一业，专事一物，精益求精，久久
为功，乃成某个行当的技艺高手。
古往今来，百姓的生产生活与各行各业
的能工巧匠须臾不可离。有传说云，土木
工匠祖师鲁班八十大寿时，将自己的十
八个徒弟和两个女婿分作二十个行当6

金、银、铜、铁、锡、石、木、雕、画、皮、弹、
轧、机、篾、瓦、垒、鼓、椅、伞、漆。后来又
给另九个徒弟封了九个“佬”：阉猪、杀
猪、骟牛、打墙、打榨、剃头、补锅、修脚、
吹鼓手，民间遂有“九佬十八匠”之谓，
“独具匠心”，“匠心独运”，一个“匠”字则
凸显了人们对工匠巧匠的尊崇和敬佩。
多少年过去了，大工业大机器生产

日趋发达，高技术智能化生活日趋丰富，
林林总总的“匠”似乎日渐式微、慢慢淡
出了。不知当年在我们这里，制作扫帚的
叫做什么“匠”，但想来肯定有这一行，且
有能人，但好像未曾听说有几代人子子
孙孙做扫帚、卖了百余年扫帚的老店啊！

而更让人感伤的是，诸多匠人，以及弥足
珍贵的“匠心”，远离我们的生活，甚至悄
然消逝了！
前几年看到一组数据显示，全球迄

今持续存在 !'' 年以上的企业有 ""4%

家，其中日本名列前茅，有 7$8%家，德国
有 47#家，荷兰有 !!!家，法国有 $&%

家……更有甚者，日本有 #家企业年逾
千岁，有一家专门从事寺院建筑业的“金
刚组公司”，竟创立于中国的隋朝时期，

已然延续了 $87'多年！企业的长
寿，固然有多重原因，但工匠的代
代相承、工匠精神的延绵不绝，无
疑是最优化的长寿基因。专心致
志，追求极致，积数百年之光阴做
好一块表，打造一把刀，开成一家
店，树起一个品牌……，若无锲而
不舍、持之以恒的“匠人精神”，焉
能千锤百炼，非凡卓越？

相形见绌的是，中国的“长寿
企业”非常罕见，据统计，截至
!'$!年，经营超过 $"'年的企业
仅 " 家，最古老的要数诞生于
$"74年的六必居，“老二”是建
于 $%%7年的剪刀老字号张小泉，
接着是陈李济、广州同仁堂药业
和王老吉。而尤为令人忧心的是，
作为普通劳动者的匠人似乎不再
“吃香”，“工匠精神”也黯淡起来。

随着“工匠精神”的字眼出
现在今年国务院总理的政府工作

报告里，“匠”字陡然被激活，“工匠”瞬间
成为一个热词。然而，要让“工匠精神”重
新熠熠生辉，绝非易事。就在全国两会上，
身为人大代表的五位“大国工匠”坦言，
“工匠精神”回归，首先要解决的是让工
人愿意当工人！上海“工匠”的杰出代表
李斌已为此连续数年在人代会上疾呼，
这次则向总书记呈现了一份涵盖 $#个
省市 8$家企业 !'''多名职工的调研报
告，数据显示，高技能人才的需求每年都
在上升，但技术工人却青黄不接，而现在
只有 %9的人员认为工人社会地位高，超
过 %$9的人员认为工人社会地位低，超
过 7!9的人认为没地位，在后两者中有
&"9的人是“4'后”“&'后”……如此现
实，情何以堪！试想，倘无足够数量的工
人，何来众多的“工匠”，而“工匠精神”又
如何弘扬呢？

一个诗人的幸福和痛苦
赵丽宏

!!!悼念王果先生

! ! ! ! !'$%年 7月 $#日夜
晚，诗人王果先生不幸逝
世。王果，本名王北秋，甘肃
文县人，生于 $&!#年 $月，
是一位风格独立的老诗
人。他一生坎坷，历尽人间
磨难，仍保持着一颗赤子
之心。
王果先生是

我的老朋友，我
和他相识三十多
年，对他的遭遇
有一些了解。年
轻时代，王果先生是一位
向往革命的文学青年，上
世纪四十年代就在诗坛崭
露头角，以穆歌为笔名发
过不少新诗，曾有过值得
骄傲的经历。解放后，因和
胡风有过一点交往，被株
连批判，流放边地，九死一
生，二十五年不见天日。我
认识他是在 $&4!年春天，
我大学刚毕业，他获平反
刚回上海，我们同在《萌
芽》杂志当编辑。他沉默寡
言，独来独往，对自己经历
的苦难岁月，很少和人谈
及。我们有了交往后，他视

我为知己，坐在一个办公
室里，常常促膝相谈。有一
段日子，我和他一起住在
编辑部的小楼上，有过几
次彻夜长谈，回忆那些凄
苦的往事，他泪流满面，几
度失声。然而前半生的悲

苦，并没有把他压垮，也没
有折断他心中理想的翅
膀。他常常把他新作的诗
篇给我看，诗中所表达的，
是对历史的思考，对人生
的感悟，对真理的追寻。他
用质朴平实的文字，写出
很多深沉浑厚的诗篇，成
为他们这一辈诗人中杰出
的代表。!'''年，他出版
了诗集《轭思》，这是一本
有份量的诗集。书中的不
少诗篇，是他在流放岁月
中偷偷写成的，他在诗中
讴歌天上的鸟、大地上的
野草、长在坟边的绿树，回

忆雪夜中的火光，还有那
些苦难中得到同情和帮助
的珍贵瞬间。在几近绝望
的孤苦中，是诗歌使他心
中的希望之火不致熄灭。
那首题为《轭思》的诗，诗
中的意象是一头忍辱负

重、历尽辛劳的
牛，它用沉思的
眼神看天地，看
历史，看人间的
世态炎凉。尽管
这目光中流露出

忧郁和悲愤，尽管没有人
能改变它的命运，牛却“仍
然默默地向人们友好地张
望”，它无法逃脱终老的下
场，“它被牵出牛厩，诀别
田野，走向屠场”，“远远就
听见了那刀俎砍击的声
响”，它颈项上被辕轭勒出
的血痕，它沉思的
眼神，永久“嵌入我
的心中”。这样的
诗，有一种震撼人
心的力量，使人反
思过去的年代，联想中华
民族多灾多难的历史。
王果的晚年，虽然很

多时间卧病在床，但他一
直在思考，在用诗文表达
对这个时代的看法。近年
来，《上海诗人》和《上海文
学》曾多次刊发他的新作，
引起读者的关注。!'$!

年，他写成《洪荒六记》，反
思他经历的艰辛岁月，是
一本浑厚深挚的书，是一
本有力量的书。历尽磨难
和沧桑的心，平静地回望
历史，追述往事，让人读得
流泪。这是真实的力量，是

人道的力量，是情感的力
量。书中叙述的往事，也许
不堪回首，但中国人应该
了解，而且必须认真面对，
铭记在心。曾经的坎坷和
灾难，是我们民族的心头
之痛，却也是财富。所谓
“前事不忘，后事之师”，即
此道理。遗忘和逃避，绝不
是一个民族对待历史应有
的态度。《上海文学》曾发
表此书的选章，震撼了读
者的心灵。而王果作为一
个有反思精神的诗人，也
被更多的读者关注。

今年年初，王果先生
将他的新作《三思
三首》寄给我，希望
在《上海诗人》上发
表，编辑部决定刊
发在今年第二期。

就在刊物编辑过程中，传来
了王果先生去世的哀讯。
《三思三首》是王果先生最
后一次为读者奉献的诗作，
可视为他的绝笔，也是他留
给世界最后的心声。王果的
诗作中，有这样的诗句：
我是最幸福的，因为

我思想自由。
我是最痛苦的，因为

我自由思想。
一个诗人的幸福和痛

苦，凝聚在真诚的文字中，
留给读者的，是余音不绝
的思索。 !"#!&年 '月

"%日于四步斋"

春风里
黄惠子

! ! ! ! 树绿了一树又一
树。一阵雨过后，天气晴
和，迅速灿烂成很好的
样子。春风到处，满眼温
暖的一个四月。

叫人安然于这般的季候，又不免隐含破土而出
似的不安。有一首诗道：去年今日此门中，人面桃花
相映红。人面不知何处去，桃花依旧笑春风。
便是这微微扰人的好时节。总归是好，却又仿佛

无力将滋长不住的怅惘一把挥去，干脆利落。又还明
明知晓，一切都仍是幸福的模样。你好吗？我很好。其
实大家都在各自的姿态里与春日同行。无心流露的
小情绪，日光底下，春风拂面，到底是笑逐颜开的敞
亮大街，阔然且柔软。
爱诗的外公，在墙上认认真真写下那首诗，只不

过，他将诗的第三句改成了———人面照样红似火。

天
元
赛
伴
随
我
成
长

刘
小
光

! ! ! !新民晚报创办的中国围棋天元赛
7'届了，很不容易。中国天元赛是中
国历史最长、影响最大、水平最高的新
闻棋战。我和天元赛很有缘分，四次夺
得天元赛冠军、四次参加中日天元战，
可以说是天元赛伴随我成长。
记得 $&44年初，我从第二届中国

天元赛本赛中脱颖而出，夺得了挑战
权。当时五番棋挑战赛的前二局在首
届“天元”马晓春九段的家乡杭州进
行，结果我糊里糊涂地连输两局，以 '

比 !落后。到了第二阶段在北京进行
后三盘时，新民晚报体育部的朋友告
诉我，已经与日本方面谈好了，当年要
在东京进行首届中日天元战。
中国队出场的棋手就是第二届中

国“天元”获得者。这对于我来讲，就必
须要在后三盘比赛中连胜三局。受到
这个“利好消息”的刺激，我平添了奋战马晓春天元
的信心。后三局在北京的比赛我犹如神助竟连胜马
晓春三局，上演了“二连败三连胜”大逆转。
我完成了几乎不可能完成的决战。以 7比 !的

比分，后来居上战胜马晓春九段，夺得了第二届中国
天元赛的冠军，并获得代表中国参加第一届中日天
元战的资格。尽管在第一届中日天元对抗中，我输给
了日本“天元”赵治勋九段。但是 $&44年这一年，我
在与“老冤家”马晓春的天元大战“翻盘”成功和如愿
参加第一届中日天元战，成为我棋坛生涯中最值得
回味的经历。后来，我在中日围棋擂台赛有较好的表
现，我觉得与天元赛上这段经历和中日天元赛上磨
练分不开的。
当时我们职业棋手都很看重中国天元赛。这是

因为新民晚报不仅围棋报道力度很大，举办中国天
元赛和中日天元赛等也很投入。获得天元赛冠军还
能参加中日天元战，对于我们棋手来讲是具有巨大
的吸引力。
那个时期，我的辉煌在中国天元赛和中日擂台

赛。时间过得真快啊！当年在上海参加中国天元赛和
中日天元赛许多美好时刻还历历在目……但弹指一
挥间，三十年过去了。
十年前，我们历届“天元”曾经聚会古镇同里，庆

祝中国天元赛 !'岁生日。今天，我们又一次来到美
丽的江南古镇同里，欢度中国围棋天元赛三十岁生
日。站在天弈阁上，眺望新落成的同里天元文化苑，

真是感慨万千……
马晓春"在第一届中国天元

赛上# 我幸运地赢了聂卫平$成

为首位%天元&' 明请看本栏'

奢 侈
诸雄潮

! ! ! !多数世人以为的奢侈，是时髦的有钱“使劲花”。而奢
侈品，仅仅是可用金钱买来的昂贵消费品。
我意不尽然。那些用金钱换来的“奢侈品”，只不过

是昂贵。昂贵与奢侈并无多大关系。人们所拥有的钱财
是个不定数。对有些人来说属于昂贵的东西，对另一些
来说并不值多少钱，甚至还有人会将其视为粪土。而对
那些常在网络上感叹
大大地拖了平均收入
后腿的人，上两次馆
子也属于破格消费。
对于奢侈，钱不

是重要因素，甚至不是因素。对有些人，一掷千金是件
非常随意的事情，无需时间，也不费工夫，且并不影响
他们在银行里的存款数字。所以，钱并不代表奢侈。钱
再多也并不能让人多活一天，除了换个器官可以延长
人的若干时间的生命外。但换器官的人有长寿的么？世
上真正的长寿者多与财富无关。
我以为的奢侈，是能将时间不计量地投入某种“无

用之学”和“无用之物”。时间就是生命。生命只有一次。
每个人生命的长短有个基本的定数，过一天少一天。肯
把大量的精力、工夫、心思，特别是时间投入某种“无用
之学”和“无用之物”，才是真正的奢侈。这般奢侈很可
能没有结果，而这般奢侈若有结果，那才是奢侈品，因
为它是用时间和生命磨练凝成的。真正能在这个社会
上保存下来并传承下去的常常是这样的“奢侈品”。
时间才是奢侈的重要因素。对于时间，我们既要学

会精打细算地使用，又要敢于不顾一切地豪掷。对自己
喜欢的学问与事物，哪怕“无用”，也要大大地奢侈一
把，义无返顾地投入。生命的价值大多在这种过程中得
以体现，也只有这样，才对得起自己的生命。因为，每个
人的生命都带有使命。


